

DAFTAR PUSTAKA

A. Buku

- Andi Hamzah, *Hukum Acara Pidana Indonesia*, Sinar Grafika, Jakarta, 2016.
- Bagir Manan, *Politik Publik Pers*, Dewan Pers, Jakarta, 2014.
- Bambang Widodo Umar, *Reformasi Kepolisian Republik Indonesia*, IDSPS: Jakarta, 2009.
- Haryono, dalam Jhonny Ibrahim, *Teori dan Metode Penelitian Hukum Normatif*, Malang: Bayumedia, 2005.
- Jimly Asshiddiqie, *Konstitusi dan Hak Asasi Manusia*, Konstitusi Press, Jakarta, 2005.
- John W. Creswell, *Pendekatan Kualitatif, Kuantitatif, dan Mixed*, Pustaka Pelajar, Yogyakarta, 2010.
- Kusnadi, *HAM: Hakikat dan Sejarah Perkembangan HAM (HAM)*, Universitas Terbuka, Jakarta, 2015.
- Moelyanto, *Kitab Undang-Undang Pidana*, Bumi Nusantara, Jakarta, 2001.
- Peter Mahmud Marzuki, *Pengantar Ilmu Hukum, Kencana*, Jakarta, 2017.
- Satjipto Rahardjo, *Hukum Progresif: Sebuah Sintesa Hukum Indonesia*, Genta Publishing, Yogyakarta, 2009.
- Satya Arinanto dan Ninuk Triyanti, *Memahami Hukum: Dari Kontruksi Sampai Implementasi*, cetakan pertama, PT RajaGrafindo Persada, Jakarta, 2006.
- Sugiyono, *Metode Penelitian Kombinasi (Mix Methods)*, Alfabeta, Bandung, 2012
- Yahya Harahap, *Hukum Acara Perdata tentang Gugatan, Persidangan, Penyitaan, Pembuktian dan Putusan Pengadilan*, Sinar Grafika, Jakarta, 2009.

B. Jurnal

- Andik Prasetyo, "Perlindungan Hukum Bagi Anak Pelaku Tindak Pidana", (2020) 9:1.
- Cokorde Istri Dian Laksmi Dewi, "Aspek Hukum Kebebasan Berpendapat dan Berekspresi", Jurnal Yustitia, (2021) 15:1.
- Datin Law Jurnal, "Konsep dan Implementasi Restorative Justice di Indonesia", (2021) 2:2.

David Tan, "Metode Penelitian Hukum: Mengupas dan Mengulas Metodologi dalam Menyelenggarakan Penelitian Hukum", Jurnal Ilmu Pengetahuan Sosial, (2021) 8:8.

Della Luysky Selian dan Cairin Melina, "Kebebasan Berekspresi di Era Demokrasi: Catatan Penegakkan HAM", Lex Scientia Law Review. (2018) 2:2.

Dinamika Hukum, "Pengaturan tentang HAM Berdasarkan Undang-Undang Dasar 1945 sebelum dan setelah Amandemen", (2008) 8:2.

Elfia Farida, "Kewajiban Negara Indonesia Terhadap Pemenuhan Hak Kebebasan Berpendapat dan Berekspresi", Jurnal Ilmiah Ilmu Hukum QISTIE, (2021) 14:2.

Fariaman Laia, "Penerapan Hukum Pidana Pada Tindak Pidana Gratifikasi Yang Dilakukan Dalam Jabatan", (2022) 1:2.

Haryono, dalam Jhonny Ibrahim, "Teori dan Metode Penelitian Hukum Normatif", Malang: Bayumedia, 2005.

Hasan Syahrizal dan M. Syahrani Jailani, "Jenis-Jenis Penelitian Dalam Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif", Jurnal Pendidikan, (2023) 1:1.

Juridicia, "Efektivitas UU Pers dalam Menjamin Kebebasan Pers dalam Menangani Tindak Pidana Pers: Studi Kasus Band Sukatani dalam Lagu "Bayar, Bayar, Bayar" yang Berujung Dibredel Polisi", (2025) 6:2.

Jurnal Education and Development Institut Pendidikan Tapanuli Selatan, "Vicarious Liability: Perspektif Masa Kini" (2020) 8:1.

Jurnal Hukum Sasana, "Pelanggaran Due Process of Law Pada Penerapan Aturan Perbantuan TNI kepada POLRI", (2025) 11:1.

Jurnal Ilmiah PGSD FKIP Universitas Mandiri, "Penerapan Prinsip Legalitas, Yuridikitas, dan Dikresi dalam Penyelenggaraan Pemerintahan di Indonesia guna Mengukuhkan Tata Kelola yang Berkeadilan", (2023) 09:05.

Jurnal Ilmiah Sultan Agung, "Tinjauan Yuridis Kode Etik Kepolisian Republic Indonesia dalam Penegakan Hukum di Indonesia", (2024) 3:3.

Jurnal Interpretasi Hukum, "Telaah Kritis Penyalahgunaan Wewenang Jabatan (Abuse of Power) dalam Perspektif UU Nomor 31 Tahun 1999 jo UU Nomor 20 Tahun 2001", (2023) 4:3.

Jurnal Legalitas, "Tugas dan Fungsi Kepolisian Untuk Meningkatkan Kepercayaan Publik terhadap Penegak Hukum", (2020) 12:1.

- Jurnal Lex Scientia Law Review, "Kebebasan Berekspresi di Era Demokrasi: Catatan Penegakan Hak Asasi Manusia", (2018) 2:2.
- Jurnal Masyarakat Indonesia, "Ringkasan Disertasi Kebebasan Berekspresi dalam Tekanan Regulasi: Studi Terhadap Undang-Undang Informasi dan Transaksi Elektronik (UU ITE)", (2023) 49:2.
- Jurnal Media Akademik (JMA), "Kebebasan Berekspresi melalui Karya di Indonesia: Studi Kasus Band Sukatani", (2025) 3:7.
- Jurnal Pembangunan Hukum Indonesia, "Tugas dan Fungsi Polisi Sebagai Penegak Hukum dalam Perspektif Pancasila", (2020) 2:3.
- Jurnal Riset Ilmu Hukum, Sosial dan Politik, "Analisis Hukum Normatif terhadap Anggota Polri yang Melakukan Pelanggaran Kode Etik Profesi Kepolisian", (2025) 2:3.
- Konsep Ilmu Hukum, "Peran Hakim dalam Mewujudkan *Due Process of Law* Pada Sistem Peradilan Tata Usaha Negara di Indonesia", (2025) 5:1.
- Media Iuris, "Prinsip Miranda Rules "The Right To Remain Silent" Dalam Perspektif Perbandingan Hukum", (2019) 2:3.
- Muhammad Roqib, *Et. Al.*, "Hak atas Kebebasan Berekspresi dan Berpendapat di Indonesia dengan di Amerika Serikat", Jurnal Perspektif Hukum, (2020) 20:1.
- Padjadjaran Law Review, "Pembatasan Kebebasan Berekspresi dalam Bermedia Sosial: Evaluasi Undang-Undang Informasi dan Transaksi Elektronik dalam Perspektif Hak Asasi Manusia", Vol. 6, No. 1, 2018.
- Pancasakti Law Journal, "Kebebasan Berekspresi melalui Media Digital dan Penerapannya di Indonesia", (2023) 1:2.
- Putu Radyati Sugiadnyana, Dewa Gede Sudika Mangku dan Ni Putu Rai Yulianti, "Penyelesaian Sengketa Pulau Batu Puteh di Selat Johor Antara Singapura dengan Malaysia dalam Perspektif Hukum Internasional", (2020) 6:2.
- Rudy Kosasih Marlin Sembiring dan Halimah, "Peran Kepolisian Negara Republik Indonesia dalam Penerapan Sistem Peradilan Pidana", Jurnal Ilmu Kepolisian, (2023) 17:3.
- Ryanto Ulil Anshar dan Joko Setiyono, "Tugas dan Fungsi Polisi Sebagai Penegak Hukum dalam Perspektif Pancasila", Jurnal Pembangunan Hukum Indonesia, (2020) 2:3.
- Vidya Prahassacitta dan Batara Mulia Hasibuan, "Disparitas Perlindungan Kebebasan Berekspresi dalam Penerapan Pasal Penghinaan Undang-Undang Informasi dan Transaksi Elektronik", Vol. 12, No. 1, 2019.

Yuli Asmara Triputra, “Analisis Yuridis Bentuk dan Batasan Kebebasan Berekspresi dalam Sistem Hukum Indonesia”, (2022) 4:1.

C. Perundang-Undangan

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945;

Undang-Undang Nomor 9 Tahun 1998 tentang Kebebasan Menyampaikan Pendapat di Muka Umum;

Undang-Undang Nomor 39 Tahun 1999 tentang Hak Asasi Manusia;

Undang-Undang Nomor 2 Tahun 2002 tentang Kepolisian Negara Republik Indonesia;

Kitab Undang-Undang Hukum Acara Pidana;

Kitab Undang-Undang Hukum Perdata;

Deklarasi Universal Hak Asasi Manusia (DUHAM).

D. Internet

Aliansi Jurnalis Independen, *AJI Surabaya Kecam Polisi yang Pukul dan Intimidasi Jurnalis Saat Meliputi Demo Tolak UU TNI*, diakses pada tanggal 7 Oktober 2025, Pukul 22:53 WIB.
<https://aji.or.id/informasi/aji-surabaya-kecam-polisi-yang-pukul-dan-intimidasi-jurnalis-saat-meliputi-demo-tolak-uu>

Amnesty International Indonesia, 2021, *Kebebasan Berekspresi*, diakses pada tanggal 07 Maret 2025, pukul 21:50 WIB.
<https://www.amnesty.id/referensi-ham/amnestypedia/kebebasan-berekspresi/02/2021/>

Amnesty.id, *Hentikan Intimidasi Siswa Sekolah Papua yang Berdemonstrasi Menolak MBG*, diakses pada tanggal 8 Oktober 2025, Pukul 23:44 WIB.
<https://www.amnesty.id/kabar-terbaru/siaran-pers/hentikan-intimidasi-siswa-sekolah-papua-yang-berdemonstrasi-menolak-mbg/02/2025/>

Amnesty.id, *KKJ Kecam Keras Persekusi dan Intimidasi Kasat Reskrim dan Personel Polres Mimika terhadap Empat Jurnalis*, diakses pada tanggal 8 Oktober 2025, Pukul 22:00 WIB.
<https://www.amnesty.id/kabar-terbaru/siaran-pers/kkj-kecam-keras-persekusi-dan-intimidasi-kasat-reskrim-dan-personel-polres-mimika-terhadap-empat-jurnalis/10/2025/>

APSN, *Program makan siang sekolah Presiden Prabowo memicu protes di Papua Barat: Petugas polisi mengintimidasi, menangkap, dan menganiaya murid*, diakses pada tanggal 13 Oktober 2025, Pukul 22:26 WIB. <https://www.asia-pacific-solidarity.net/news/2025-02-25/president-probowos-school-lunch-program-triggers-protests-west-papua-police-officers-intimidate-arrest-and-ill-treat-pupils.html>

Deepublishstore.com, *Mengenal 5 Pendekatan Penelitian Hukum di Indonesia*, diakses pada tanggal 4 September 2025, Pukul 19:10 WIB. <https://deepublishstore.com/blog/pendekatan-penelitian-hukum/?srsItd=AfmBOooiCe68kmjV3a5gvzMo7AtpPiD3-0aX76gYqSXLINJsKF8UNgB6>

Detik.com, *Kapolri Tawari Band Sukatani Jadi Duta untuk Kritisi Kinerja Polri*, diakses pada tanggal 13 Maret 2025, Pukul 22:17 WIB. https://www.detik.com/jatim/berita/d-7792230/kapolri-tawari-band-sukatani-jadi-duta-untuk-kritisi-kinerja-polri?utm_source=copy_url&utm_campaign=detikcomsocmed&utm_medium=btn&utm_content=jatim

Dw.com, *Kebebasan Berekspresi*, diakses pada tanggal 25 Maret 2025, Pukul 06:05 WIB. <https://www.dw.com/id/kebebasan-berekspresi/t-19084222>

Fakultas Hukum Universitas Nasional, *Polemik Pencabutan Lagu 'Bayar,Bayar,Bayar' oleh Sukatani: Pembungkaman Kritika tau Penegakan Hukum*, diakses pada tanggal 31 Agustus 2025, Pukul 22:26 WIB. <https://fh.unas.ac.id/himakum/polemik-pencabutan-lagu-bayar-bayar-bayar-oleh-sukatani-pembungkaman-kritik-atau-penegakan-hukum/>

Fulcrum.sg, *Suara Perlawanan: Ekspresi Kritik Sosial dan Politik Pemuda Indonesia*, diakses pada tanggal 29 Agustus 2025, Pukul 21:33 WIB. <https://fulcrum.sg/sound-of-resistance-indonesian-youth-expression-of-social-and-political-critique/>

Hukum Online, *Apa itu Perbuatan Melawan Hukum dalam Pasal 1365 KUH Perdata?*, diakses pada tanggal 31 Agustus 2025, Pukul 19:37 WIB. <https://www.hukumonline.com/klinik/a/apa-itu-perbuatan-melawan-hukum-dalam-pasal-1365-kuh-perdata-lt6576f13b60c6a/>

Hukum Online, *Reformasi Polri Terbentur Masalah Kultural*, diakses pada tanggal 22 Maret 2025, Pukul 00:44 WIB. <https://www.hukumonline.com/berita/a/problem-kultural-kendala-serius-reformasi-polri-budaya-intervensi-pimpinan-dalam-penanganan-suatu-kasus-harus-segera-direformasi-di-tubuh-kepolisian-----lt4cd82724264c6/>

Hukum.uma.ac.id, *Tantangan dalam Penegakan Hukum HAM di Negara Otoriter: Kasus-kasus Kontemporer*, diakses pada tanggal 9 Agustus

2025, Pukul 20:30 WIB.
<https://hukum.uma.ac.id/2024/03/25/tantangan-dalam-penegakan-hukum-ham-di-negara-otoriter-kasus-kasus-kontemporer/#:~:text=Penegakan%20hukum%20HAM%20di%20negara%20otoriter%20membutuhkan%20komitmen%20yang%20kuat,asasi%20manusia%20di%20seluruh%20dunia.>

Hukumonline.com, *Kovenan Internasional Hak-Hak Sipil dan Politik*, diakses pada tanggal 29 Agustus 2025, Pukul 12:00 WIB.
https://toolsfortransformation.net/wp-content/uploads/2017/05/UU_NO_12_2005_hak-hak-sipil-dan-politik.pdf

ICJR, *Band Sukatani Akui Ada Intimidasi: Proses Pemeriksaan Etik dan Pidana Wajib Dilakukan Kepada Anggota Polisi yang Melanggar*, diakses pada tanggal 8 Oktober 2025, Pukul 22:43 WIB.
<https://icjr.or.id/band-sukatani-akui-ada-intimidasi-proses-pemeriksaan-etik-dan-pidana-wajib-dilakukan-kepada-anggota-polisi-yang-melanggar/>

Info Hukum, *Restorative Justice Pengertian, Dasar Hukum, Syarat, dan Penerapan*, diakses pada tanggal 24 Agustus 2025, Pukul 02:09 WIB.
<https://fahum.umsu.ac.id/info/restorative-justice-pengertian-dasar-hukum-syarat-dan-penerapan/>

Institute For Criminal Justice Reform, *Band Sukatani Akui Adanya Intimidasi: Proses Pemeriksaan Etik dan Pidana Wajib Dilakukan Kepada Anggota Polisi yang Melanggar*, diakses pada tanggal 10 Maret 2025, Pukul 03:13.
<https://icjr.or.id/band-sukatani-akui-ada-intimidasi-proses-pemeriksaan-etik-dan-pidana-wajib-dilakukan-kepada-anggota-polisi-yang-melanggar/>

Intangmedia.com, *KKJ Kecam Keras Persekusi dan Intimidasi Kasat Reskrim Mimika dan Anggota Polisi terhadap Empat Jurnalis*, diakses pada tanggal 20 Oktober 2025, Pukul 06:28 WIB.
<https://www.intangmedia.com/blog/2025/10/07/kkj-kecam-keras-persekusi-dan-intimidasi-kasat-reskrim-mimika-dan-anggota-polisi-terhadap-empat-jurnalis/>

Jatim.antaranews.com, *KAJ desak Polda Jatim usut kasus kekerasan terhadap jurnalis*, diakses pada tanggal 20 Oktober 2025, Pukul 07:14 WIB.
<https://jatim.antaranews.com/berita/899225/kaj-desak-polda-jatim-usut-kasus-kekerasan-terhadap-jurnalis?>

Jentera.ac.id, *Hilangnya Kebebasan Berpendapat dan Berekspresi*, diakses pada tanggal 25 Maret 2025, Pukul 06:30 WIB.
<https://www.jentera.ac.id/publikasi/hilangnya-kebebasan-berpendapat-dan-berekspresi>

kbr.id, *LBH Semarang: Intimidasi Polisi Terhadap Sukatani Sejak Juli 2024*, diakses pada tanggal 11 Oktober 2025, Pukul 22:50 WIB. <https://kbr.id/articles/indeks/lbh-semarang-intimidasi-polisi-terhadap-sukatani-sejak-juli-2024>

Komnas HAM, *Sikap Komnas HAM tentang Pentingnya Menghapus Penyiksaan di Indonesia*, diakses pada tanggal 20 Maret 2025, Pukul 01:38 WIB. [https://www.komnasham.go.id/files/20240626-sikap-komnas-ham-tentang-pentingnya-\\$8AV9.pdf](https://www.komnasham.go.id/files/20240626-sikap-komnas-ham-tentang-pentingnya-$8AV9.pdf)

Komnas HAM, *Tiap Anggota Polri Wajib Terapkan Prinsip-Prinsip HAM dalam Jalankan Tugas*, diakses pada tanggal 10 Maret 2025, Pukul 02:48 WIB. <https://www.komnasham.go.id/index.php/kantor-perwakilan/2023/07/05/70/tiap-anggota-polri-wajib-terapkan-prinsip-prinsip-ham-dalam-jalankan-tugas.html>

Kompas.com, 2025, *Polri Terus Dalami Dugaan Intimidasi Terhadap Band Sukatani*, diakses pada tanggal 11 Maret 2025, Pukul 02:19 WIB. https://nasional.kompas.com/read/2025/02/24/12314271/polri-terus-dalami-dugaan-intimidasi-terhadap-band-sukatani?page=all&utm_source=Google&utm_medium=Newstand&utm_campaign=partner

Kompas.com, *Diduga Dapat Intimidasi, Saksi Kunci Polisi Tembak Warga Gugup Saat Bicara di Depan Hakim*, diakses pada tanggal 20 Maret 2025, Pukul 01:29 WIB. <https://regional.kompas.com/read/2025/03/13/202014978/diduga-dapat-intimidasi-saksi-kunci-polisi-tembak-warga-gugup-saat-bicara?page=all>

Kompas.id, *Diintimidasi Polisi sejak Juli 2024, Sukatani Disebut Dipaksa Minta Maaf hingga Tarik Karya*, diakses pada tanggal 29 Agustus 2025, Pukul 23:11 WIB. <https://www.kompas.id/artikel/diintimidasi-polisi-sejak-juli-2024-sukatani-disebut-dipaksa-minta-maaf-hingga-tarik-karya/amp>

Kompas.id, *Kebebasan Berserikat Tidak Absolut*, diakses pada tanggal 29 Agustus 2025, Pukul 19:19 WIB. <https://www.kompas.id/artikel/kebebasan-berserikat-tidak-absolut>

Kompas.id, *Reformasi Kepolisian RI*, diakses pada tanggal 20 Oktober 2025, Pukul 08:05 WIB. <https://www.kompas.id/artikel/reformasi-kepolisian-ri>

KompasPedia, *Kepolisian Negara Republik Indonesia*, diakses pada tanggal 05 Agustus 2025, Pukul 23:00 WIB. https://kompaspedia.kompas.id/baca/profil/lembaga/kepolisian-negara-republik-indonesia?track_source=kompaspedia-paywall&track_medium=login-

paywall&track_content=https://kompaspedia.kompas.id/baca/profil/lembaga/kepolisian-negara-republik-indonesia

Koreri.com, *KKJ Kecam Keras Persekusi dan Intimidasi Polisi Ke 4 Jurnalis di Mimika*, diakses pada tanggal 11 Oktober 2025, Pukul 18:16 WIB. <https://koreri.com/2025/10/07/kkj-kecam-keras-persekusi-dan-intimidasi-polisi-ke-4-jurnalis-di-mimika>

Kumparan.com, *Memahami Arti Abuse of Power atau Tindakan Penyalahgunaan Kekuasaan*, diakses pada tanggal 11 Oktober, Pukul 22:58 WIB. <https://kumparan.com/berita-hari-ini/memahami-arti-abuse-of-power-atau-tindakan-penyalahgunaan-kekuasaan-1z71UTXwTFQ/1>

Law.ui.ac.id, *Guru Besar FHUI: Reformasi Kepolisian Harus Dimulai dari Transformasi Moral dan Literasi Hukum*, diakses pada tanggal 20 Oktober 2025, Pukul 08:09 WIB. <https://law.ui.ac.id/guru-besar-fhui-reformasi-kepolisian-harus-dimulai-dari-transformasi-moral-dan-literasi-hukum/>

Liputan 6, 2025, *Kronologi Permasalahan Sukatani Band hingga Tarik Peredaran Lagu dan Minta Maaf ke Polri*, diakses pada tanggal 9 Maret 2025, Pukul 01:27 WIB. <https://www.liputan6.com/amp/5929194/kronologi-permasalahan-sukatani-band-hingga-tarik-peredaran-lagu-dan-minta-maaf-ke-polri>

Liputan6.com, *Ciri-Ciri Demokrasi Liberal, Sistem Pemerintahan yang Menjunjung Kebebasan*, diakses pada tanggal 9 Agustus 2025, Pukul 21:00 WIB. <https://www.liputan6.com/feeds/read/5837883/ciri-ciri-demokrasi-liberal-sistem-pemerintahan-yang-menjunjung-kebebasan?>

MKRI, *MK Mempertegas Pemaknaan Unsur-Unsur Pencemaran Nama Baik dalam UU ITE*, diakses pada tanggal 21 September 2025, Pukul 20:22 WIB. <https://www.mkri.id/berita/-23133>

Nypost.com, *Hukum mati terhadap rapper di Iran menunjukkan seberapa jauh Iran akan berusaha membungkam perbedaan pendapat*, diakses pada tanggal 9 Agustus 2025, Pukul 20:40 WIB. <https://nypost.com/2024/04/29/opinion/irans-death-sentence-for-rapper-shows-how-far-itll-go-to-squelch-dissent/>

PSHK, *Merindukan Hoegeng: Mengapa Polri Perlu Direformasi?*, diakses pada tanggal 31 Agustus 2025, Pukul 17:51 WIB. <https://pshk.or.id/publikasi/merindukan-hoegeng-mengapa-polri-perlu-direformasi/>

Suara.com, *Kronologi Lengkap Pameran Lukisan Yos Suprpto Dibredel, Ruangan Sampai Dikunci*, diakses pada tanggal 9 Agustus 2025, Pukul 07:44 WIB. <https://www.suara.com/entertainment/2024/12/21/210000/kronologi->

[lengkap-pameran-lukisan-yos-suprpto-dibredel-ruangan-sampai-dikunci](#)

Takape.co, 4 Jurnalis Dianiaya Polisi di Mimika, Dipaksa Tulis Surat Pernyataan Tak Kritik Polri, diakses pada tanggal 20 Oktober 2025, Pukul 07:29 WIB. <https://tekape.co/4-jurnalis-dianiaya-polisi-di-mimika-dipaksa-tulis-surat-pernyataan-tak-kritik-polri/?>

Tempo.co, 2025, *Bentuk-Bentuk Intimidasi yang Diterima Band Sukatani Sejak Juli 2024*, diakses pada 12 Mei 2025, Pukul 21:55 WIB. <https://www.tempo.co/hukum/bentuk-bentuk-intimidasi-yang-diterima-band-sukatani-sejak-juli-2024-1214160>

Tempo.co, *Amnesty: Pembredelan Pameran Lukisan Yos Suprpto Seperti Tindakan di Negara Otoriter*, diakses pada tanggal 9 Agustus 2025, Pukul 08:00 WIB. <https://www.tempo.co/politik/amnesty-pembredelan-pameran-lukisan-yos-suprpto-seperti-tindakan-di-negara-otoriter-1184838?>

Tempo.co, *Empat Jurnalis Papuanewsonline Diduga Diintimidasi dan Dianiaya Kasat Reskrim Polres Mimika*, diakses pada tanggal 18 Oktober 2025, Pukul 08:27 WIB. <https://www.tempo.co/hukum/empat-jurnalis-papuanewsonline-diduga-diintimidasi-dan-dianiaya-kasat-reskrim-polres-mimika-2077145?>

Tirto.id, 2 Jurnalis Surabaya Diintimidasi, Aji Minta Polisi Usut Tuntas, diakses pada tanggal 9 Oktober 2025, Pukul 22:16 WIB. https://tirto.id/2-jurnalis-surabaya-diintimidasi-aji-minta-polisi-usut-tuntas-g9Zl?#google_vignette

Titastory.id, *Amnesty: Stop Intimidasi Pelajar di Papua*, diakses pada tanggal 19 Oktober 2025, Pukul 08:40 WIB. <https://titastory.id/amnesty-stop-intimidasi-pelajar-di-papua/?>

Tribun MedanTV, *VIRAL Video Permintaan Maaf Band Sukatani ke Kapolri Gegara Lagu Sindir Polri 'Bayar Bayar Bayar'*, diakses pada tanggal 20 Maret 2025, Pukul 00:05 WIB. <https://youtu.be/hmzRiNBCXQ8?si=hSLvkpjQw8o5RfGj>

Unair.ac.id, *Tantang Kebebasan Berpendapat dari Masa ke Masa*, diakses pada tanggal 25 Maret 2025, Pukul 06:50 WIB. <https://fib.unair.ac.id/fib/2024/02/20/tantangan-kebebasan-berpendapat-dari-masa-ke-masa/>

Universitas Khatolik Parahyangan, 2023, *Hak Berpendapat dan Mengekspresikan Diri Sebagai Bagian dari HAM*, diakses pada tanggal 07 Maret 2025, pukul 15:38 WIB. <https://unpar.ac.id/hak-berpendapat-dan-mengekspresikan-diri-sebagai-bagian-dari->

[ham/#:~:text=Hak%20Asasi%20Manusia%20\(HAM\)%20secara,dari%20hak%20dasar%20setiap%20manusia](#)

Wikipedia, *Hak Asasi Manusia di Swiss*, diakses pada tanggal 9 Agustus 2025, Pukul 21:15 WIB.
https://en.wikipedia.org/wiki/Human_rights_in_Switzerland?

YLBHI, *Masalah Kepolisian RI Kian Mengemuka: Menjadi Ancaman Demokrasi dan Alat Penguasa Untuk Memukul serta Merampas Hak-Hak Rakyat*, diakses pada tanggal 22 Maret 2025, Pukul 00:29 WIB.
<https://ylbhi.or.id/informasi/siaran-pers/masalah-kepolisian-ri-kian-mengemuka-menjadi-ancaman-demokrasi-dan-alat-penguasa-untuk-memukul-seerta-merampas-hak-hak-rakyat/>

